
Votación no alcanzó el quorum requerido de 88 votos para su aproba-
ción, además había discrepancias entre el Congreso y el Ejecutivo.

POLÍTICA PÁG.6

Descentralización postergada: 
Cámara rechaza la “ley corta” 

Polémica sobre torres eólicas podría ser 
llevada a tribunales internacionales    

FOTO: DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Así lo adelantó la vocera de las comunidades, Vilma Mellado, mientras 
se espera que avance un proyecto de ley que regule estas inversiones.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Un inicio de gira de ensueño 
está teniendo Consuelo 
Corvalán, deportista del Club 
de Tenis Concepción, quien 
partió arrasando en su periplo 
por Europa.

Nuevo triunfo de la 
raqueta penquista 
en el circuito 
interno de Francia

DEPORTES PÁG.14

 FOTO: GONZALO AMBIADO

Colectivo La Intrusa  
abre campaña de 
recolección de fondos 
para su último montaje
Tras la evaluación positiva de los 
“Seminarios Teatrales”, la compañía 
proyecta su nuevo montaje, que llevará 
por título “Soto Tapia”, para el cual rea-
lizan una campaña de recaudación. 
CULTURA&ESPEC´TACULOS PÁG.12

Piden medidas más estrictas 
para el transporte público

LA FALTA DE DISTANCIA DE AL MENOS UN METRO Y MEDIO ENTRE PERSONAS ES UNO DE LOS PROBLEMAS IDENTIFICADOS

El distanciamiento seguro en el 
transporte público de pasajeros 
está al debe, especialmente, 
en hora punta con máquinas lle-

nas y personas de pie. Según la 
autoridad, para atender al distan-
ciamiento se requeriría 
de 2 mil buses para el Gran 

Concepción, el doble de los exis-
tentes para movilizar a la misma 
cantidad de personas. 
Epidemiólogos confirman que el 

distanciamiento, entre otras 
medidas, es clave paa evitar los 
contagios. Como medida preven-
tiva se han intensificado las sani-

tizaciones de los vehículos, ade-
más de mayor control en los via-
jes más largos. 

Uso de mascarillas y alcohol gel no bastaría para controlar en la locomoción de pasajeros.

CIUDAD PÁG.8

FOTO: FÉLIX GONZÁLEZ 

Empresa indicó que terreno es de uso habitacional, lo que se especifica en la 15° modificación 
al Plan Regulador de Concepción. Terreno estaría fuera de lo declarado como humedal urbano.

Obras en humedal Paicaví preocupan a vecinos

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: LA PROTECCIÓN DE LOS HUMEDALES

Miércoles 28 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4792, año XIV

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CONDEZA 
Ingeniero comercial.

Es moda decir que el ambiente 
político está muy “líquido” para tra-
tar de explicar el descenso de algún 
candidato producto de la aparición 
de otro con más posibilidades, no 
importando quien sea ni de donde 
venga, lo importante es que algo 
“marque” en alguna de las encuestas 
que luego todos critican cuando el 
resultado no llega. 

“El escenario está líquido”, le can-
tan a quién quiere escuchar, aunque 
en realidad lo que están diciendo 
es que los partidos politicos ya de-
jaron de preparar gente en asuntos 
ideológicos y en como deberian fun-

cionar las cosas legalmente; les sir-
ve cualquiera que caliente las mate-
rias y se muestre ante la gente como 
un gran “hacedor” aunque sea un 
abuso a la memoria e intelecto del 
electorado. Eso es lo liquido, abrir y 
cerrar una llave y ver lo que va salien-
do. Total, en la cañería siempre hay 
alguien y un colador adaptable que 
lo retenga. 

El pais enfrenta muchos dramas. 
Una pandemia que no sabemos real-
mente cuando terminará y que efec-
tos permanentes y reales ocasiona-
rá. Un gran problema económico 
generado por esa pandemia y que las 

neren el cambio de rumbo, están 
preocupados de no perder espacios 
y cupos, aunque sea en programas 
mal evaluados, incluyendo algunos 
que se siguen ejecutando única y ex-
clusivamente para mantenerle las 
pegas a ese grupo llamado circuns-
tancialmente oposición. En algún 
momento viene la vuelta de mano. 

¿Tan liquido todo cierto? Tanta 
improvisación diría yo. Esa que per-
mite que a 2 meses de una primaria 
un señor logre reunir las firmas para 
armar un partido y hoy sea el candi-
dato de un amplio sector, que la de-
recha lleve a un candidato adoctrina-
do en la DC, o que el otrora partido 
más importante del centro político 
deseche sus primarias y reemplace su 
candidata por alguien que dicen “en-
carna” mejor lo que la ciudadanía 
quiere. 

En Chile, donde las instituciones 
ya no funcionan muy bien, nos juga-
mos el futuro en cada elección. Por 
favor no sigamos repitiendo esa siu-
tiquería de “liquido” o “muy fluido” y 
digamos las cosas por su nombre: la 
improvisación y la mala calidad de la 
politica y los politicos están ganan-
do el gallito y eso solo tendrá de cos-
to mas pobreza y un retroceso fatal

generaciones futuras deberán par-
char y no solo por una gran deuda 
pública o un desempleo muy por so-
bre el 20%, sino que un “populismo 
económico” que tiene a la oferta de 
trabajo en los suelos debido a los bo-
nos de un Estado que les ha “fallado”. 

Obviamente enfrentamos un ter-
cer drama, el de la corrupción, que 
sigue su avance inexorable ya que, 
salvo excepciones, la mayoria solo 
encoje los hombros en un asunto 
que no pasa de la discusión y el pe-
lambre del almuerzo dominguero. 
Todos estamos involucrados en esta 
otra pandemia, pero parece que muy 
pocos quieren vacunarse. 

Y por último el gran drama de que 
las instituciones ya no funcionan. 
¿No querrán que haga la lista de las 
que están más deterioradas o de las 
que ustedes sospechan que estan 
permeadas por distintas bandas? El 
parlamento con la peor evaluación 
de su historia; el ejecutivo en el sue-
lo y el resto dando tumbos. Carabi-
neros y FFAA cuestionadas por actos 
de corrupcion y la percepción de 
que el poder judicial (al menos una 
parte) no hace la pega como corres-
ponde. Y por último los partidos po-
liticos, que deberian ser los que ge-

El estado de las cosas
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, doctor en Derecho.

Llama la atención cómo abun-
dan hoy los discursos dirigidos a 
convencernos que se debe sustituir 
la forma de hacer política, abando-
nando prácticas cuestionables y ex-
cluyentes. Sin embargo, esta retóri-
ca, que puede aparecer como muy 
convincente, es también, las más de 
las veces, bastante errática o enga-
ñosa. Detrás de muchas consignas, 
que tienden a generalizar a quienes 
son denominados los enemigos, se 
busca etiquetar a los seres humanos 
sólo por pensar de manera diferen-
te, pretendiendo desecharlos, lan-
zándoles cientos de piedras desde 
sus facciones o falsas trincheras, 
para luego ocultarse detrás de sus 
slogans o torcidas interpretaciones 
de los hechos, que les permiten 
aplaudir el derramamiento de san-
gre y el sufrimiento de aquellos que 
para ellos no existen o cuya presen-
cia y gritos les son indiferentes. En 
realidad, odian a otros conforme a 
un catálogo de motivos que se han 
construido y cuyos argumentos, 

rioridad moral respecto de otros. 
En el diálogo se reconoce la diver-

sidad entre los distintos seres hu-
manos, quienes en el ejercicio de su 
libertad de pensamiento pueden 
sustentar sus proyectos, pero no 
por ello se encuentran habilitados 
para juzgar ni suprimir a los que 
puedan cuestionar sus aspiracio-
nes. No será fácil derribar los muros 
ideológicos, ni remover los ladri-
llos de prejuicios que lo conforman, 

pero se trata de una pelea que debe-
mos dar y poner todo de nuestra 
parte para vencer. 

En la Convención Constitucional 
hay quienes nos encontramos tra-
bajando para avanzar en la cons-
trucción de un Chile más solidario, 
justo y fraterno, debiendo enfrentar-
nos a quienes, con obtusas posicio-
nes infantiles o sencillamente adre-
de, instalan una y otra vez baches en 
el sendero hacia el éxito.

aunque legítimos y muchas veces 
acertados, son obviados simplemen-
te por la identidad de quien apare-
ce defendiéndolos, sin considerar el 
fondo. 

Hay tanto por hacer y es tan poco 
el tiempo, que seguir perdiéndolo 
en odiosidades que sólo engendran 
más odios, no tiene absolutamente 
ningún sentido. 

Todas y todos deben tener cabida, 
deben tener un espacio para poder 
expresar sus palabras, deben tener la 
oportunidad para incidir de mane-
ra efectiva en la tarea colectiva de 
construir un nuevo país, que es una 
labor que nos corresponde asumir 
de manera conjunta. No a unos por 
sobre otros, no con preferencia de 
unas culturas respecto de otras. Con-
siderando todos los lenguajes, como 
un derecho humano, a todos los ha-
bitantes de las distintas provincias 
como iguales, a todos los géneros y 
pueblos, sin nostalgias o romanticis-
mos voluntaristas que pretendan 
ver en unos una condición de supe-

De diálogo y 
Convención

Dándolo todo en cancha. Así se 
despidió la selección chilena fe-
menina de fútbol de los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020. Si bien 
las capitaneadas por Christiane 
Endler mostraron la garra que 
las caracteriza, no lograron su-
mar puntos en la competencia. El 
tropiezo no impidió que recibie-
ran miles de felicitaciones por 
haber conseguido un nuevo hito 
en la historia del deporte colec-
tivo del país. 

 
Carolina A Reyes T  
@CarolinaReyesT 
“Las chicas se tienen que ir tran-
quilas, lo dieron todo en cancha 
jugaron en contra de todo, el 
equipo japonés, la arbitro y el 
var. Son enormes #LaRojaFeme-
nina”. 
 
Cristian Muñoz Rivas  
@Cristian__Munoz 
“En un pais tan pobre deportiva-
mente, estas participaciones y el 
alcance que tuvo #LaRojaFemeni-
na, tienen que ser una oportuni-
dad para ir desarrollando el de-
porte, sobre todo a edad infantil”. 
 
Felipe Retamal N.  
@feloretamaln 
“Muy valorable lo que hizo #La-
RojaFemenina compitiendo con-
tra rivales de jerarquía interna-
cional, en una realidad local to-
davía muy precaria. La selección 
masculina demoró 20 años en 
ser competitiva a nivel interna-
cional (recién en la década de los 
50); Pero es un paso importante”. 
 
Erika Olivera 
@erikaoliverad 
“Valientes, grandes y firmes, así 
se despidieron de los #JJOO las 
jugadoras de #LaRojaFemenina 
Ellas entregaron más de lo que 
han recibido e hicieron historia. 
No olvidar. Un abrazo a cada 
una de ustedes.@MindepChile 
#ANFP#JJOOTokio2020 #To-
kio2020 #Tokyo2020”.  
 
Vale Urzua  
@PizarroUrzua 
“Vamos a hacer historia hoy con 
estas guerreras #LaRojaFemenina”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n reiteradas ocasiones este medio ha 
dedicado espacio para insistir en la im-
portancia de la protección a los hume-
dales. En nuestra provincia los hume-
dales Paicaví-Tucapel Bajo y Rocuant 
Andalién ya forman parte del listado de 

“Sitios prioritarios para la Conservación en el Siste-
ma de Evaluación de Impacto Ambiental”, según 
una solicitud que hizo hace algunos años el Munici-
pio penquista al Ministerio de Medio Ambiente. De 
hecho se aprobó la iniciativa en la Mesa de Humeda-
les, entre las municipalidades de Concepción, Coro-
nel, Hualpén, Lota, Penco, San Pedro de la Paz, Tal-
cahuano y Tomé. 

Proyectos similares son imprescindibles para la 
Región, puesto que estos espacios entregan enormes 
beneficios al ecosistema. Por mencionar algunos: la 
purificación del aire, regulación microclimática, re-
ducción de ruido, drenaje de aguas lluvias, tratamien-
to de aguas residuales y oferta de espacios para la re-
creación, además de una rica diversidad de especies 
que viven en estos cuerpos de agua. Una necesidad 
real, dada la gran cantidad de recursos que existen en 
la zona, con lagunas, ríos y un número no determina-
do de humedales. 

Este mismo medio ha llamado la atención sobre el 

Protección a los humedales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reconocer como Enfermedad 
 

 Señora Directora: 
El año 2013, a través de la Reso-

lución exenta N°374 del Minsal se 
reconoce a la obesidad como una 
enfermedad no transmisible deri-
vada de hábitos y estilos de vida no 
saludables. Pero eso ya no es sufi-
ciente frente a una realidad en la 
que dice que 1 de cada 3 chilenos 
vive con obesidad, que el 74% de la 
población adulta la padece y que 
somos el segundo país de la OCDE 
en liderar estas cifras, después de 
México (nos sigue USA). 

Esta semana se vota una iniciati-
va de un grupo de parlamentarios 
que solicitará al presidente Sebas-
tián Piñera, a través de un Proyecto 
de Resolución, que la obesidad sea 
considerada como una enferme-
dad crónica cuya prevención, diag-
nóstico, tratamiento y seguimiento, 
deben recibir cobertura financiera 
por parte del Estado e Instituciones 
de salud previsional. Esto nos da es-
peranzas de que por fin el foco esté 
bien puesto en la raíz del problema. 

Somos una ONG que no está ha-
blando de un tema estético, si no de 
un tema de salud pública. Espera-
mos que este sea el primer paso para 
grandes cambios en el tratamiento 

de esta enfermedad crónica que re-
quiere no sólo prevención, sino que 
también acciones concretas para  
enfrentarla especialmente en un año 
marcado por una pandemia que in-
crementó el sedentarismo y el estrés 
que obviamente agrava el problema. 

 
Soraya Flores Araya, presidenta de 
la ONG 300 Mil Mórbidos. 
 
Renuncia a La Lista del Pueblo 
 
Señora Directora: 

La renuncia de la constituyente 
Rossana Vidal a La Lista del Pueblo es 
una señal potente de lo que no quiere 
la ciudadanía. Desde el comienzo, 
esta lista ha utilizado el nombre del 
pueblo para sus ideas cerradas y se ha 
reusado al diálogo con sectores y 
constituyentes, a los que ellos consi-
deran, como incompatibles o “amari-
llos”. Pero como señaló Vidal en su re-
nuncia, ellos solo representan a un 
pueblo, no al pueblo, porque también 
hay un pueblo silente, más mesurado, 
que también le interesa el diálogo. 

La elección de cada constituyen-
te fue en base a las ideas que él re-
presenta y no la que un grupo quie-
re implantar sobre el resto. Rossana 
Vidal es un ejemplo de lo que Chile 
necesita, diálogo para lograr lo que 

la ciudadanía necesita, y no ideas 
totalitarias que utilizan el nombre 
“del pueblo”. Demás está señalar 
que, como también dijo Vidal, de-
berían cambiarse el nombre. 

 
Diego Ormazábal, Cientista 
Político 
 
Karadima 
 
Señora Directora: 

Murió Karadima y en la tierra 
nunca reconoció, ni pidió perdón, 
ni tampoco tuvo que enfrentar a la 
justicia terrenal. 

Es de esperar, que la justicia ce-
lestial, con todas las pruebas que 
ha tenido a la vista,  apruebe “ipso 
facto”, la solicitud de su inmediata  
extradición, que  fue solicitada 
desde el infierno... 

Hay un mensaje de Cristo que 
dice “De los arrepentidos es el rei-
no de los cielos”. 

Es de esperar, que sí haya excep-
ciones de este mensaje, de sobre-
manera cuando los delitos son aco-
metidos por curas pedófilos y que 
no les baste solo con arrepentirse y 
ya está, no pueden seguir por toda 
la eternidad,  sacándola gratis. 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

uso inescrupuloso de estos lugares. Rellenos, aplana-
dos, dejados a tabla rasa, con propósitos inmobiliarios, 
mineros o agrícolas. Mediante imágenes de satélite se 
puede observar que una primera consecuencia del 
proceso de urbanización ha sido la reducción cerca-
na al 40% de la superficie que poseían el año 1975. Sus 
superficies perdidas fueron sustituidas por usos urba-
nos, proceso que ocurrió en el período 1990-2001, me-
diante urbanizaciones de alta y baja densidad, predios 
industriales, áreas verdes y sitios eriazos. 

Diversas iniciativas particulares y asociaciones va-
rias han expresado su alarma e impotencia ante pro-
yectos que no toman en cuenta la importancia de es-
tos espacios. Toda la comunidad tiene algo que hacer 
al respecto, como también la autoridad de turno. Al es-
tablecer los planes reguladores esta materia debería es-
tar en lo alto, como uno de los puntos de gran impor-
tancia para las comunas. Después que el daño al me-
dio ambiente está hecho, es irreparable y no hay vuelta 
atrás.

Al establecer los planes 

reguladores esta materia debería 

estar en lo alto, como uno de los 

puntos de gran importancia para 

las comunas. Después que el daño 

al medio ambiente está hecho, es 

irreparable y no hay vuelta atrás.

¡
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“Para que los niños vuelvan a clases debe avanzar el proceso de vacunación y todos debemos 
participar en ello. Además, los colegios tendrán que cumplir con todos los estándares y nosotros 

los esperamos para un retorno seguro”.

Juan Martínez, asistente de educación

#NosCuidamos

RD avanza en 
opciones de cara 
a noviembre

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Con la implementación de un 
Formulario Único de Nominacio-
nes, RD invitará a militantes e inde-
pendientes a inscribirse hasta hoy 
para disputar las elecciones de no-
viembre de 2021. 

El proceso democrático consi-
dera la realización de una Asamblea 
Regional, que se desarrollará este 
jueves a las 19 horas, donde la mili-
tancia de RD Biobío definirá sus 
candidaturas, para una posterior 
ratificación en el Consejo Político 
Nacional. El partido busca impulsar 
criterios de paridad de género, di-
versidad generacional, trayectorias 
vinculadas a la defensa de los dere-
chos humanos y la participación 
en movimientos sociales, así como 
la sintonía con el programa presi-
dencial de Gabriel Boric. 

La presidenta regional de RD, 
Daniela Dresdner, señaló que “espe-
ramos competir en la senatorial, 
en las diputaciones de los distritos 
20 y 21, así como en todas las cir-
cunscripciones a nivel de conseje-
ros regionales. Hemos entablado 
conversaciones con figuras locales 
tanto militantes como indepen-
dientes, y seguimos invitando a líde-
res sociales a que sean parte de 
nuestra lista. Necesitamos un Con-
greso y un Consejo Regional que 
acompañe el proceso constituyen-
te, pero que también sea represen-
tativo de la diversidad de nuestra re-
gión, lo que hasta hoy no es.” 

 José Ramírez, secretario re-
gional, invitó a la militancia de 
RD a participar de la asamblea 
“para deliberar acerca del pro-
ceso eleccionario y definir colec-
tivamente el elenco de candida-
turas que nos representará en 
noviembre próximo.” 

El 10 de agosto es la fecha lími-
te que RD se ha autoimpuesto 
para la definición formal de sus 
candidaturas.

Chile Vamos alista 
precandidaturas en un 
revuelto panorama    

CON MIRAS A LA ELECCIÓN PARLAMENTARIA 

De cara a las elecciones parla-
mentarias de noviembre, en Chile 
Vamos, al igual que otros partidos, 
se encuentran en pleno proceso de 
inscripción de precandidaturas. No 
obstante, reina la incertidumbre.   

El conglomerado oficialista, de 
hecho, podría presentar dos listas 
parlamentarias, incluyendo, al Par-
tido Republicano. También está la 
opción de hace cuatro años, es de-
cir, RN, la UDI, Evópoli y el PRI. 
Igual estaría considerado el espa-
cio para cartas independientes. 

En RN varios nombres han ma-
nifestado sus intenciones ser can-
didatos, aunque también figura 
harto trascendido. Para el Senado 
se menciona a Hermes Soto, pero 
también al seremi de Salud, Héctor 
Muñoz. De no prosperar su op-
ción, se habla que la diputada 
Francesca Muñoz dé un salto a las 
Cámara Alta, y entregar el cupo a 
su marido. 

Igual suena como carta el ex go-
bernador, Robert Contreras, aun-
que su opción se estaría diluyendo 
tras asumir como director regional 
del Sename.  

Sobre nombres en el Distrito 20, 
se mantendrían las candidaturas 
de la diputada Muñoz y su colega 
Leonidas Romero. Se sumarían 
Joaquín Eguiluz, director regional 
del Fosis; y Claudia Pavez, quien fue 
candidata a constituyente en las 
elecciones de mayo pasado. 

En el Distrito 21, los rumores 
apuntan que Sinthia Leyton, sere-
mi del Trabajo en ejercicio, y el ac-
tual diputado, Cristóbal Urruticoe-
chea, quien renunció al partido e 
iría como independiente. Su nom-
bre, no obstante, genera diferencias 
con algunos militantes  por su cer-
canía al presidenciable, José Anto-
nio Kast, uno que no genera con-
senso en la centroderecha.  

 
La UDI prepara nombres 

El gremialismo tiene el escenario 
un poco más claro. El presidente 
regional, Claudio Parra, confirmó 
como carta al Senado que el ac-
tual diputado, Enrique Van Ryssel-
berghe, y en las próximas horas se 
podría sumar el diputado Iván No-

Partidos deben tener todo resuelto, a más tardar, la segunda 
semana de agosto. Entre los posibles nombres figuran varios 
rostros conocidos, pero también podría haber sorpresas.   

la definición de candidatos, pero 
está todo supeditado a la direc-
ción nacional del partido. Los 
nombres que se barajan son la se-
remi de Gobierno, Francesca Paro-
di; el presidente regional, Juan Pa-
blo Spoerer; y el seremi de Depor-
tes, Marco Loyola. 

Para el Senado, no habría car-
tas, pues el interés se centraría en 
potenciar la candidatura de Lucia-
no Cruz-Coke en Ñuble.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

rambuena, quien aún no oficializa 
su opción. 

En relación a los nombres para la 
Cámara, se barajan cuatro alter-
nativas para el Distrito 20, sin con-
tar al actual diputado, Sergio Boba-
dilla, que va a la reelección. Se tra-
ta los del ex consejero regional, 
Jaime Vásquez; el actual seremi de 
Economía, Mauricio Gutiérrez; la 
ex candidata a la alcaldía de Con-
cepción, Marlene Pérez; y quien 
fuera carta al Consejo Municipal 
penquista, Francisco Ibieta.  

En el Distrito 21 hay dos cartas: 

Flor Weisse, ex candidata a gober-
nadora regional y Támara Rogers, 
ex candidata a constituyente. “Va-
mos a despachar la lista al Comité 
Electoral en los próximos días y 
tendré reunión con ellos este jue-
ves. Cerca del 9 de agosto, los nom-
bres finales debieran estar listos. Si 
quedara algún detalle pendiente, 
podría resolverse el 20 de agosto, 
pero el día 9 creo que queda todo 
zanjado”, indicó Parra. 

 
Evópoli apunta a la Cámara 

En Evópoli están trabajando en 
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Es una de las alternativas 
que se barajan en el bloque 
oficialista, incluso en la 
elección senatorial.  

El pacto podría 
llevar dos listas

DIFERENTES CARAS en la UDI, alguna vez 
juntos, y que han tomado caminos separados. 

Así está el escenario en Chile Vamos.
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se inscribieron como 
eventuales candidatos a 
diputados en el Distrito 20 
en la DC.

interesados 
5

Compiten por la presidencia, 
la consejera regional, Alicia 
Yáñez, y la ex concejala de 
Talcahuano, Pamela Cortés. 

Elección interna 
este domingo   

Cartas DC al 
Congreso: 
entre el apoyo 
del partido y el 
del gobernador 
regional 

MÁS ALLÁ DE LA INDEPENDENCIA DE DÍAZ

Cinco cartas se inscribieron al interior 
de la colectividad, pero no todos estarán 
en la papeleta. Algunos buscan apoyo en 
la figura de la nueva autoridad regional.

El próximo 23 de agosto se debe-
rán inscribir las candidaturas con 
miras a la elección de noviembre y 
en esa definición es particular lo 
que ocurre en la Unidad Consitu-
yente (UC), y específicamente al in-
terior de la DC, en el Biobío. 

Más allá de los cupos que tendrá 
cada partido (en el Distrito 20, se 
pueden llevar hasta 9 candidatos), 
se mira de reojo el apoyo que el go-
bernador, Rodrigo Díaz, un ex mili-
tante de la Falange, podría entregar 
a determinadas cartas. La autori-
dad, de hecho, en sus primeros días 
de gestión ha mostrado cierta cer-
canía con el diputado socialista, 
Manuel Monsalve (una de las cartas 
a la senatorial), y al exdiputado, 

Marcelo Chávez. Este último fue 
uno de los invitados a la ceremonia 
de asunción de la nueva autoridad 
y el lunes oficializó su candidatura 
ante su partido, la DC. 

“Soy de los que piensa que se viene 
la gran revolución regional y en esta 
elección va a quedar evidencia quie-
nes están por apoyar esa idea. En ese 
sentido, el gran desafío es lograr que 
la regionalización termine de ser una 
discusión de elite, y preocuparnos de 
dar a conocer cómo este tema influ-
ye en el diario vivir de las personas, por 
ejemplo, al tomar decisiones en ma-
teria de Transporte”, dijo Chávez al ser 
consultado por su candidatura. 

En la Falange también se inscri-
bieron María Luz Gajardo; Claudia 
Salas, quien compitió en la munici-
pal reciente, por un cupo en el Con-

un apoyo de Díaz. 
No es el caso de Eric Aedo, ex se-

remi de Bienes Nacionales y quien 
terminó muy distanciado de Díaz 
después de la elección de goberna-
dores, comicios en los cuales tuvo el 
apoyo del alcalde Álvaro Ortiz y su 
padre, José Miguel, el diputado que 
aspira al Senado. 

“Tomé la decisión por peticiones 
que me hicieron en la interna del 
partido y personas que trabajaron 
conmigo en la campaña, donde ob-
tuvimos 44 mil votos en el Distrito 
20, un buen piso para competir”, 
comentó Aedo. 

Quien también fuera gobernador 
de Concepción, dijo que muchos de 

los temas que fueron parte de su 
campaña como gobernador hoy es-
tán puestos sobre la mesa y le gusta-
ría ser parte de esa discusión. Men-
cionó el Plan Regulador Metropolita-
no, la situación del Puente Industrial 
y materias medioambientales, ejem-
plificando, con los microbasurales 
existentes en San Pedro de la Paz. 

Está por verse quienes serán las 
cartas de la DC. “Me encantaría que 
se definiera en una primaria”, dijo 
Chávez. Pero, lo claro es que como 
mínimo, el partido solo tendría dos 
cartas en la papeleta de noviembre. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

PEÑAILILLO en una de sus 
visitas al Biobío como 
ministro del Interior.

Peñailillo se inscribe como carta por el PPD

María Angélica Fuentes, quien ob-
tuvo una buena votación en la elec-
ción de constituyentes, pero quedó 

Finalmente, el ex ministro del In-
terior, Rodrigo Peñailillo, se inscri-
bió como opción senatorial en su ex 
partido, el PPD, y en el Biobío.  

Quien también fuera goberna-
dor de la provincia de Arauco, es 
uno de los nombres que oficializa-
ron su intención de competir en 
noviembre próximo. Fue el único 
que lo hizo pensando en el Senado. 

Con miras a la Cámara, específi-
camente en el Distrito 20, manifes-
taron su interés la exintendenta, 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

fuera por paridad; y el excore, Leo-
cán Portus (compitió en la última 
municipal en Talcahuano). 

 Mientras que en el Distrito 21, 
se inscribieron Mónica Colin y 
Rodrigo Daroch. 

Pese a que se anunciaba como 
una posibilidad, el ex alcalde de 
Hualpén, Marcelo Rivera, no estu-
vo entre los interesados. Aunque, 
ello podría cambiar dependiendo 
de los resultados de la elección in-
terna del partido este domingo.
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cejo Municipal de San Pedro de la 
Paz; y el actual administrador mu-
nicipal de Concepción, Aldo Mardo-
nes, cercano a “los Ortiz” y uno de 
los nombres por cuales se apuesta 
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Se encuentra el proyecto de 
ley de “Descentralización 
Financiera”, el que podría 
vivir el mismo final.   

Estancado en el 
Senado

de instalación hicieron 
parlamentarios de la Región 
al ministro del Interior, 
Rodrigo Delgado.

Cuestionamiento 
al proceso

Diputados rechazaron proyecto de 
“ley corta” sobre descentralización           

INICIATIVA AHORA VA A COMISIÓN MIXTA

Era un resultado que se vislum-
braba en los pasillos del Congreso 
y minutos antes de la votación que-
dó reflejado en las palabras del sub-
secretario General de Presidencia, 
Máximo Pávez, quien pidió respetar 
los acuerdos. 

Y las palabras del funcionario de 
Gobierno hicieron eco en su sector, 
puesto no se alcanzó el quórum de 
88 votos. Así, por 69 a favor, 71 en 
contra y dos abstenciones, el pro-
yecto de fortalecimiento de la des-
centralización del país (o “ley corta”) 
fue rechazado.  

Durante el debate ya se adelanta-
ba el naufragio de la iniciativa, pues 
varios parlamentarios cuestiona-
ron el silencio administrativo ne-
gativo de parte del Ejecutivo cuan-
do se pide una competencia por 
parte de los gobiernos regionales. 

Votación no alcanzó el quorum requerido de 88 votos para su aprobación, además había discrepancias 
entre el Congreso y el Ejecutivo por el silencio administrativo y la contienda de competencias.

FOTO: DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Opiniones de los diputados 
Durante el debate los parlamen-

tarios fueron críticos con la actitud 
del Ejecutivo. El diputado Gastón 
Saavedra (PS) sostuvo que “esta ley 
no aclara quién es el presidente de 
la Comisión de Evaluación Ambien-
tal y debe serlo el gobernador. Des-
centralicemos los servicios, haga-
mos eso con el Serviu, con los ser-
vicios de Salud, no es lo mismo 
construir viviendas y hospitales en 
Biobío que en Arica”. 

Félix González (PEV) dijo que el  
“proyecto traspasa tareas, pero no 
competencias, sino que habilita al 
presidente si es que quiere. Si San-
tiago no responde, se deben tener 
estas tareas, las regiones deben te-
ner autonomías y se deben eliminar 
acciones como pedir el RS o ir a su-
plicar a la Dipres la aprobación de 
un proyecto”. 

Mientras que Joanna Pérez (DC) 

enfatizó que “este proyecto no es lo 
que se esperaba, aunque comple-
menta algunas cosas. Lo lógico se-
ría que las competencias se entre-
guen por ley y no que el silencio sea 
negativo, hay un sentido de inefi-
ciencia sobre la ley”. 

José Pérez (PR) ahondó en el pro-
ceso de instalación de las nuevas au-
toridades. “Ha costado que haya un 
traspaso, tampoco han querido en-
tregar el edificio (del Gore), un es-
pectáculo poco digno que ha ocu-
rrido en Biobío. La figura del dele-
gado presidencial ha obstaculizado 
la gestión y es un gasto más. En el ni-
vel central no quieren ver estas fa-
lencias y el silencio administrativo 
es una falta de respeto incalificable”, 
sostuvo el parlamentario. 

Con este resultado se deberá es-
perar a que sesione la comisión mix-
ta, la que debe ser fijada en los pró-
ximos días. 

El gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, se mostró de acuerdo con la 
negativa. “Se trata de una mala ley, 
ya que no responde a las anheladas 
aspiraciones de descentralización. 
Confiamos que, ahora en Comisión 
Mixta, puedan ser incluidas obser-
vaciones realizadas, como gober-
nadores regionales”, dijo. 

El ministro del Interior, Rodrigo 
Delgado, dijo que “estamos frente a 
un proceso muy grande de descen-
tralización y la legislación vigente 
da cuenta de los acuerdos y noso-
tros estamos poniendo toda nues-
tra parte para que se logre esto. Aho-
ra viene lo administrativo, en don-
de el gobierno tiene que dictar una 
serie de normativas. Aún falta la si-
tuación financiera que va en otro 
proyecto”.

EL DEBATE se extendió por 
alrededor de 90 minutos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Además, en caso de una contien-
da de competencias, existen diver-
sas opiniones en quienes deben di-
rimirlas. Algunos apuntan a Contra-
loría; los gobernadores piden una 
comisión mixta parlamentaria; y 
otros actores a la judialización. 
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“Debemos cuidarnos, porque hay que combatir esta pandemia con resguardo, utilizando los medios 
de protección necesarios, como el lavado de manos, alcohol gel, usar mascarillas y, especialmen-

te, no tener contacto con otros, sólo con lo que están en casa. Respetar las normas es importante”.

Medita Correa, trabajadora

#NosCuidamos

Tramo de autopista 
al puerto cambiaría 
a vía urbana recién 
a partir del 2024

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Por la cantidad de tráfico en el 
sector, el exceso de velocidad y 
los accidentes provocados por el  
exceso de velocidad, se busca 
que la autopista Concepción-
Talcahuano sea modificada 
como vía urbana. 

Lo anterior por el boom in-
mobiliario en el sector y la ley 
que redujo la velocidad de 60 a 
50 kilómetros por horas en las 
zonas urbanas, que también 
operó para las autopistas. 

“Lo que hace necesario que 
se transforme en un corredor de 
transporte público, que impli-
que segregar la vía para particu-
lares y sacar a los camiones del 
lugar, para así reducir los acci-
dentes que se generan en el sec-
tor”, detalló en la edición del 
martes, el seremi de Transportes 
Jaime Aravena. 

Sin embargo, esto deberá es-
perar tres años, comentó desde 
el Serviu Biobío, el director Sa-
muel Domínguez. 

“La autopista Concepción-
Talcahuano, específicamente el 
tramo comprendido entre el 
Puente Perales y la Universidad 
Católica (Ucsc) está en etapa 
de diseño, es un contrato que se 
divide en dos tramos, que espe-
ramos en el año 2022 finalizar 
los diseños necesarios y luego 
de ello viene la búsqueda de re-
cursos y la obtención de los trá-
mites administrativos, esperan-
do iniciar obra en el 2024”, de-
talló el director Domínguez.

Obras en humedal Paicaví 
preocupan a vecinos del lugar   

FRENTE A CALLE ANIBAL PINTO BAJO                              

El 24 de agosto de 2020, tras una 
rápida votación, el Concejo Muni-
cipal penquista votó a favor de pro-
teger el Valle Escondido de Paicavi, 
congelando así, bajo un decreto, los 
permisos, evitando de esta forma 
subdivisiones, loteos y construccio-
nes en lugares adyacentes al hume-
dal, hasta aprobar la modificación 
al Plan Regulador Comunal, el cual 
entró en vigencia el 6 de julio. 

Sin embargo, esto no se estaría 
respetando. Según el diputado 
(PEV) Félix González, “la empresa 
Madesal está nuevamente escar-
pando, estamos viendo maquinaria 
y está destruyendo este lugar. Ya re-
llenaron hace unos años gran par-
te del sector. Queda todavía gran 
parte del humedal por defender”. 

Por ello, González oficiará a la 
Superintendencia de Medio Am-
biente para que fiscalice en terreno 
las obras y solicitará, la paraliza-
ción de los trabajos, así también, al 
Ministerio de Medio Ambiente para 
que acelere la declaración de hume-
dal urbano, ante el contexto de cri-
sis climática existente. 

 
“Uso habitacional”  

En cuanto al terreno, se trata del 
espacio al costado de colegio In-
maculada Concepción, por calle 
Anibal Pinto bajo, obras denuncia-
das por la vecina Isidora León.  

“Durante años he visto solo des-
trucción y, la verdad, es tremenda-
mente triste porque este es el últi-
mo humedal que queda dentro de 
Concepción y la cantidad de tesoros 
de la biodiversidad que existen acá 
es invaluable”, expresó. 

Opinión que comparte Patricia 
Arcos, vecina de calle Aníbal Pinto, 
quien indicó que la empresa no ha 
hablado con ellos. “La cantidad de 
maquinaria en el espacio frente a 
calle Mencia de los Nidos, hizo que 

nuestra empresa se encargará de 
delimitar las dos zonas, que corres-
ponde al deslinde de la calle proyec-
tada por el plan regulador”. 

Desde el municipio penquista se 
informó que se están analizando 
los antecedentes de la situación, los 
cuales serán vistos por las direccio-
nes de Obras y Medio Ambiente 
este miércoles.

FOTO: DIPUTADO FÉLIX GONZÁLEZ 

El diputado ecologista Félix González oficiará a la Superintendencia y al Ministerio 
de Medio Ambiente. Empresa indicó que terreno es de uso habitacional, lo que se 
especifica en la 15 ° modificación al Plan Regulador de Concepción.                              

el jueves pasado, por una mala ma-
niobra, botara cinco postes, deján-
donos sin luz durante la noche. Has-
ta hoy (ayer), no tenemos Internet”. 

Consultada al respecto, desde 
Madesal el gerente inmobiliario An-
tonio Barrales contó que “la inten-
ción de nuestra empresa en ningún 
caso es afectar el medioambiente, al 
contrario, todos los proyectos desa-
rrollado en el sector se encuentran 
fuera del límite del Humedal que se 
busca preservar”. 

Agregó que “la municipalidad de 
Concepción, en su modificación Nº 
15 proyectó una declaratoria de uti-
lidad pública de calle como elemen-
to divisorio entre el Humedal y 
nuestros terrenos, que poseen uso 
de suelo habitacional y como se 
puede apreciar in situ, no cuentan 
con las características naturales 
que busca proteger la Ley”. 

Barrales aclaró que “entendemos 
que al estar todo dentro del mismo 
sector se genere una confusión, pero 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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TERRENO estaría fuera 
de lo declarado como 
humedal urbano.
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sanitarios ha cursado la 
Seremi de Salud por falta de 
mascarilla en la locomoción 
colectiva. 

sumarios 
9

Locomoción pública necesita más 
seguridad ante presencia de variantes 

RECOMENDACIÓN DE USO DE MASCARILLA Y ALCOHOL GEL NO BASTARÍA PARA CONTROLAR EL VIRUS 

Ocho metros cuadrados por per-
sona en centros comerciales, al me-
nos un metro y medio entre escrito-
rios de alumnos en colegios y sólo 
47 cupos disponibles en el Teatro de 
la Universidad de Concepción, a pe-
sar de contar con 1.106 butacas, 
son parte de los distanciamientos 
necesarios, según el Plan Paso a 
Paso, para evitar la propagación del 
coronavirus. 

Distanciamiento seguro que en la 
única parte que no se cumple es en 
el transporte público, especialmen-
te, en hora punta con máquinas lle-
nas y personas de pie.  

“Es complicado porque uno se 
arriesga a contagiarse, espero mi-
cros que vengan con poca gente, 
uso guantes y mascarilla, pero es 
inevitable que se llenen, nadie con-
trola el número de pasajeros.  Creo 
que me encalillaré en un auto para 
ir tranquila a trabajar”, dijo la con-
tadora porteña Mónica Castro que 
a diario viaja a Concepción. 

El distanciamiento que pide Cas-
tro no es posible, según ha explica-
do Transportes, pues para definir un 
número mínimo de usuarios se re-
queriría de 2.000 buses para el Gran 
Concepción, el doble de los exis-
tentes para movilizar a la misma 
cantidad de personas.  

Por eso el plan Paso a Paso ahora 
recomienda que las personas que 
usen buses, ferrocarriles y taxis se 
use mascarilla quirúrgica y tengan 
alcohol gel para desinfectar sus ma-

La falta de distancia de al menos un metro y medio entre personas es la piedra de tope en el medio de 
transporte. Autoridad sanitaria ha realizado más de 3.000 fiscalizaciones a pasajeros y líneas.

FOTO: CEDIDA

nos y definió como obligación con-
tar con las ventanas, escotillas o 
sistemas de ventilación abiertos,  

Sin embargo, las recomendacio-
nes del plan no son suficientes, ase-
guró la epidemióloga de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción, Maritza Muñoz, pues 
deberían ser obligatorias, incluyen-
do el alcohol gel y la toma de la tem-
peratura de los usuarios, desinfec-
tar las máquinas con amonio cua-
ternario o alcohol y obviamente “se 
necesita distanciamiento social, 
mayor a metro y medio de distancia 

y eso es imposible en el transporte 
público”. 

La especialista agregó que la va-
riante india se contagia sólo en se-
gundos, así que las precauciones 
deben ser mayores. “La variable Del-
ta y Épsilon están aumentando cada 
día en Chile, así que es necesario te-
ner mayor precaución porque am-
bas disminuyen la eficacia y efecti-
vidad de las vacunas”, dijo.  

La seremi (s) de Salud, Isabel Ro-
jas, afirmó que es importante que 
los usuarios del transporte público 
no se saquen la mascarilla en nin-
gún momento, por ejemplo, para 
comer o beber. En cuanto a esta exi-
gencia la Seremi ha realizado 2.800  
fiscalizaciones que han arrojado 
nueve sumarios sanitarios. La lim-
pieza y desinfección de los buses 
también es controlada por la auto-
ridad, ya se han realizado 220 fisca-
lizaciones. “Con todas las medidas 
deberíamos tener un recorrido mu-
cho más seguro”, comentó. 

Uso de guantes, esperar buses 
más vacíos, no sacarse la mascari-
lla son medidas a las que, según la 
seremi, animan a todos los usua-
rios para protegerse aún más. 

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, dijo que si bien a la auto-

ridad sanitaria le corresponde la 
fiscalización de la locomoción pú-
blica, su cartera siempre está sobre 
las empresas para que los conduc-
tores exijan el uso de mascarilla, 
dispongan de alcohol gel para los 
usuarios y para que ventilen, medi-
da en la que  los usuarios deben co-
laborar sin cerrar las ventanas. 

Recalcó que en lo que va corrido 
de la pandemia no han “tenido que 
cerrar un terminal de buses o una lí-
nea producto de un contagio. Eso 
habla bien de las medidas. Otra par-
te importante es la sanitización que 
se debe hacer en cada viaje”. 

En viajes de dos horas, o más, las 
personas deberán usar mascarilla 
quirúrgica de tres pliegues o supe-
rior, entregar identidad y número de 
contacto para realizar seguimiento 
en caso de brotes.  

En el caso del transporte escolar 
a los pasajeros, que deben subir con 
las manos lavadas con agua y ja-
bón, se les tomará la temperatura y 
se les aplicará alcohol gel, se les exi-
girá uso correcto de mascarilla ajus-
tada y no tendrán autorización para 
consumir alimentos en el trayecto. 
Los conductores deberán mante-
ner una lista diaria de pasajeros.  

 
Aumentan brotes 

En las últimas 24 horas se regis-
traron sólo 51 casos, la cifra más 
baja desde el 21 de mayo en que 
hubo 48  positivos y sólo 810 casos 
activos, lo que a juicio de la seremi 
(s) de Salud, muestra una mejora 
en las cifras, pues desde la semana 
pasada Biobío tiene una positivi-
dad de 2%, pero aseguró que hay 
que tener claro que seguimos en 
pandemia. 

Los cuidados no deben dejarse 
de lado, especialmente, en reunio-
nes familiares que constituyen la 
mayor cantidad de brotes. Según 
explicó la jefa de Salud Pública de la 
Seremi, Cecilia Soto, de los 307 ac-
tivos esta semana, 69 más que la 
semana pasada, el  69% de los bro-
tes son familiares, 20 puntos por-
centuales más que en el último in-
forme entregado hace siete días.

EN HORA PUNTA es 
habitual ver buses llenos, a 
pesar de la pandemia. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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FIN DE SEMANA

- Segundas dosis

- Vacunación de
embarazadas**

LUNES A VIERNES

Segunda dosis a población vacunada con primera dosis
entre el 28 de junio y el 04 de julio.

Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*

Vacunación embarazadas a partir de 16 semanas de edad gestacional* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis pulmonar de 
cualquier causa, asma grave, tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o adquiridas, que 
determinan trastornos de la deglución o del manejo de secreciones 
respiratorias, epilepcia refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó mayor, diálisis).

- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermedades congénitas del 
metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, artritis reumatoide, 
enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, terapias hormonales 

o medidas paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye Síndrome de Down, 
trasplantados y personas viviendo con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.
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“Tengo ganas de vivir mucho tiempo más, por eso me cuido y cuido además a mi hijo quedán-
dome en casa. Ojalá las personas salgan sólo lo imprescindible, porque hasta ahora las calles cén-

tricas se ven atochadas de gente”. 

Valentina Muñoz, profesora.

#NosCuidamos

Cuarto retiro sería malo en economía, 
pero necesario para pymes y usuarios

A PARTIR DEL 11 DE AGOSTO COMENZARÍAN A REVISAR SIETE PROYECTOS DE RETIROS PREVISIONALES EN EL CONGRESO

De acuerdo con el presidente de 
la Comisión de Constitución, Mar-
cos Ilabaca, a partir del 11 de agos-
to comenzarían a ver siete proyec-
tos relacionados con el retiro del 
10% y el 100% de los ahorros previ-
sionales. 

En este contexto, y ante una even-
tual aprobación de un cuarto retiro 
del 10%, gremios, economista, 
pymes y usuarios en Biobío se mues-
tran más bien divididos. 

 
Visión de los gremios 

En la mirada de Ronald Ruf, ge-
rente general de CPC Biobío, un 
eventual cuarto retiro tiene varias 
aristas.  

“Inyectará nuevamente liquidez a 
miles de familias que aún siguen 
fuertemente impactadas social y 
económicamente por los efectos de 
la pandemia. Esos recursos permi-
tirán cubrir necesidades básicas 
que, en algunos casos han debido 
quedar relegadas por priorizar 
aquellas más urgentes”, sostiene Ruf. 

Al mismo tiempo indica que al 
haber mayor liquidez, se generará 
un dinamismo económico en sec-
tores como el comercio estableci-
do, que tras el avance de fases en el 
Plan Paso a Paso, está comenzan-
do a recuperarse. 

Sin embargo, el ejecutivo de CPC 
BIobío plantea que se vuelve a la 
discusión inicial, pues con el tercer 
retiro ya cursado, son más de 4 mi-
llones de chilenos que hoy tienen en 
cero sus cuentas de pensiones. Eso 
significa que, con una nueva medi-
da de este tipo, esa cifra aumenta-
rá, generando aún mayores vacíos 
para los futuros pensionados. 

“Consideramos que la discusión 
sobre una reforma estructural al 
sistema de pensiones cobra cada 
vez más fuerza; no obstante, la dis-
cusión en torno a ella debe necesa-
riamente realizarse con altura de 
miras y con foco en el futuro, el bie-
nestar de las personas y el respeto 
por la propiedad de los fondos”, en-
fatiza el gerente general. 

 
No tendrá efecto significativo 

Juan Antonio Señor, presidente de 

CPC Biobío cree que ayudaría al comercio y Fecomtur no lo ve como significativo. 
Decano recuerda advertencias del Banco Central y daño al mercado de capitales. 
Pyme dice que Fogape no alcanza y usuaria que suben precios y terminan ayudas.  

sarrollarse con mayor vigor, estas 
son: la falta de capital de trabajo, las 
medidas restrictivas que todavía 
quedan, ya sea aforos y toque de 
queda, dificultad de abastecimien-
to de mercaderías por problemas 
en la producción y logística, a eso 
se agrega la pasividad de las auto-
ridades en el control del comercio 
ilegal, tanto el de las calles, como el 
comercio ilegal por internet y redes 
sociales. 

 
Impactos económicos 

Benito Umaña, decano de la Fa-

cultad de Ciencias Empresariales 
de la Universidad del Biobío, expre-
sa que un cuarto retiro traería im-
pactos negativos desde varios pun-
tos de vista. 

“Primero mermaría las pensio-
nes de las personas. Sabemos que 
las pensiones son muy bajas y esto 
no ayudaría para nada. Otro efecto 
es el daño en el mercado de capita-
les dado que el ahorro que genera la 
economía en su gran mayoría se in-
vierte lo que su vez tiene impactos 
positivos al permitir financiamien-
tos como los créditos hipotecarios”, 
afirma el decano. 

También recuerda las adverten-
cias que ha realizado el Banco 
Central respecto de que no es una 
buena política seguir con los reti-
ros junto con la importancia de 
ampliar al máximo la educación 
financiera.  

 
Pymes y usuarios 

Mauricio Herrera, empresario 
pyme, dueño de Doctor Notebook, 
comenta que sin ninguna duda 
aprovecharía un eventual cuarto 
retiro del 10%. 

“Por supuesto que retiraría mi 
10% porque si bien he podido hacer 
uso de los créditos Fogape, se trata 
de montos bajos, para el monto de 
los capitales que necesita una em-
presa donde este cuarto retiro lo 
invertiría íntegramente en mi nego-
cio”, expresa Herrera. 

En tanto, Jacqueline Narváez, 
asistente social y usuaria del siste-
ma de pensiones, dice que también 
haría efectivo su retiro. 

“Hay que considerar que muchas 
ayudas del Estado finalizarán en 
septiembre y el alza de generaliza-
da en precios de bencinas y en los 
supermercados, además de las 
cuentas básicas”, alega Narváez.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4 mills.
De chilenos y más hoy tienen en cero 
sus cuentas de pensiones, resalta 
Ronald Ruf, desde CPC Biobío.  

Fecomtur, señala que desde el pun-
to de vista del comercio regional, 
un cuarto retiro no tendría un efec-
to significativo, debido a que la ac-
tividad comercial se ha venido recu-
perando con fuerza últimamente.  

“Estimo que no va a tener efecto 
en el consumo de las personas, pero 
sí efectos negativos en las tasas de 
interés a largo plazo, el valor del 
dólar, caída de los Fondos de Pen-
siones y aumentará el daño previ-
sional”, advierte el dirigente. 

Agrega que esta recuperación 
hoy tiene otros problemas para de-
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Se oficializó control de CGE por 
parte de empresa china State Grid

SE TRATA DEL MAYOR GRUPO ELÉCTRICO DEL MUNDO

Fue a través de un hecho esencial 
ante la Comisión para el Mercado Fi-
nanciero (CMF) que la empresa CGE 
informó recambio en su directorio, 
lo que en la práctica significa la toma 
de control del mayor grupo eléctrico 
del mundo, State Grid, de la compa-
ñía distribuidora de energía con ope-
raciones en las regiones de Arica y 
Parinacota, Antofagasta, Atacama, 
Coquimbo, Valparaíso, Metropolita-
na, O’Higgins, Maule, Ñuble, Bío Bío 
(450 mil clientes) y La Araucanía.  

En su hecho esencial, CGE informó 
que “los directores Luis Zarauza, José 
Luis Gil, Rita Ruiz de Alda Iparragui-
rre, Ramón Trepat y Antonio Gallart 
presentaron sucesivamente sus re-
nuncias al cargo, las cuales fueron 
aceptadas por el directorio”. 

El documento detalla que “Los nue-
vos directores son Dai Yan (presiden-
te), Liang Chengzhong, Huang Futao, 
Liu Chengzu y Rodrigo Valdés Pulido”, 
este último ex ministro de Hacienda 
durante el segundo gobierno de Mi-

La compañía distribuidora de energía, con 450 mil clientes en 
Biobío, dio cuenta de su cambio de directorio, quedando un 
chileno entre cuatro miembros asiáticos. La operación reabre 
discusión sobre venta de entidades estratégicas.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tinción alguna entre empresas u ori-
gen de la inversión, aclaró el director 
de Ingeniería Comercial y Programas 
Advance FEN-USS, Luis Felipe Slier.  

“Chile no pone ninguna diferencia 
para los capitales internacionales y su 
inversión en territorio nacional; sí se 
debe considerar que cualquiera sea el 
origen de la inversión en materia de 
energía, se debe someter a la regula-
ción nacional, tratándose de un sec-
tor sensible para nuestra economía y 
altamente regulado, tanto en su ges-
tión como en materia de precios”. 

Por otro lado, recordó en los últi-
mos años China como país de origen 
de inversiones, desplazó a Estados 
Unidos y Europa en materia comer-

cial convirtiéndose en el actual mayor 
socio comercial de Chile. 

“Será interesante reflexionar en tor-
no a la alta dependencia que se pue-
de generar con un solo “dueño” (Chi-
na) de sectores que son considera-
dos estratégicos para el desarrollo de 
nuestro país”. 

 En tanto, el economista de Corbio-
bio, Ariel Yévenes, sostuvo que hay que 
ver estas inversiones en función de la 
oportunidad de atender requerimien-
tos de desarrollo que se tengan en los 
ámbitos donde estas inversiones se 
desenvuelven, “especialmente desde 
las perspectiva de las escalas de ope-
ración que muchas veces implican es-
tos requerimientos, asociados a inver-

siones muy cuantiosas y de gran enver-
gadura, que demandan de recursos 
cuantiosos, no fáciles de disponer”. 

Por su parte, el economista de la 
UDD, Carlos Smith, desestimó ries-
gos en compra de operaciones es-
tratégicas, lo que viene ocurriendo 
hace un tiempo, recordó. “Las regu-
laciones son bastante claras y efi-
cientes en especial en monopolios 
naturales, incluyendo el tema tarifa-
rio. De hecho la empresa CGE ya era 
controlada por otra empresa extran-
jera. Ahora bien, esta compañía chi-
na en último término es controlada 
por el estado chino, y eso podría tra-
er algún tipo de complicación geopo-
lítica en el futuro, porque no hay que 
olvidar que es nuestro principal so-
cio comercial, pero esto ya son espe-
culaciones. Me quedo con lo que pro-
meten los nuevos capitales: buscar 
desarrollar energías limpias y aplicar 
una mayor eficiencia, lo que podría 
abaratar tarifas en el futuro”.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

chelle Bachelet. 
El escrito enviado a la CMF, que es 

firmado por el gerente general, Iván 
Quezada, se apunta que “a la fecha no 
es posible avisorar los efectos financie-
ros de la operación que alcanzó los 
US$3 mil millones aproximadamente”. 

 
Concentración china  

CGE es actualmente la mayor 
operadora de electricidad de Chile 
y su compra por parte de State Grid 
se suma a la de Chilquinta en octu-
bre de 2019, entidad del mismo ru-
bro eléctrico.    

Esto reabre el debate sobre la com-
pra de empresas denominadas estra-
tégicas en Chile, país que no hace dis-
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SI NO HAY RESULTADOS

La vocera de las comunidades 
en conflicto ambiental en la Pro-
vincia del Biobío, específicamen-
te en las zonas rurales de Los Án-
geles, Vilma Mellado, explicó que 
no se descarta llegar a instancias 
internacionales. 

“Lo estamos evaluando. De 
no haber resultados no se des-
carta, es algo que estamos vien-
do”, indicó la dirigenta a Diario 
Concepción.    

En medio de la preocupación 
de autoridades políticas que han 
prestado apoyo, mediante el in-
greso de un proyecto de ley que 
regule a este tipo de inversiones 
con mayor rigurosidad, las mani-
festaciones continúan. 

Esta vez las voces se alzaron en 
la comuna de Mulchén. Allí el vo-
cero Andrés Henríquez comunicó 
que se ingresó una denuncia a la 
SMA por elusión de ingreso, “ha-
ciéndolo con una simple Declara-
ción de Impacto Ambiental”. 

Hace unos días tomaron ac-
ciones para manifestar su males-
tar. “Nuevamente los vecinos han 
tenido que cortar el camino de la 
ruta Q-860 a la empresa Aes Chi-
le, Aes Andes o Aes Gener, debi-
do a los incumplimientos reitera-
dos y los compromisos adquiri-
dos en las mesas de trabajo. Se ha 
transformado en algo inacepta-
ble, a pesar de todo lo que se ha 
gestionado como comunidad, en 
que ellos sigan vulnerando los 
protocolos, incluso de seguridad, 
que se han comprometido como 

Eólicas: conflicto podría llegar  
a instancia internacional   
Así lo adelantó la vocera de las comunidades, Vilma Mellado, mientras se espera 
que avance en el parlamento un proyecto de ley que regule estas inversiones.

institución. Como empresa”. 
Precisó como ejemplo: “Esta-

mos aburridos que en una ruta 
pública se transforme en una ruta 
privada para la construcción de 
estos proyectos”. 

La preocupación no es menor. 
Cabe recordar que en la Arauca-
nía un vehículo  asociada a una 
empresa eólica causó la muerte 
de un vecino en un lamentable 
accidente, lo que provocó serias 

manifestaciones, en que final-
mente también perdió la vida un 
sargento de Carabineros. 

El tema seguirá en el tapete 
por largo tiempo. Actualmente 
se busca concretar un proyecto 
de ley específico que regule a las 
energías renovables no conven-
cionales y sus impactos.

La Red de Sistemas Importantes 
del Patrimonio Agrícola Nacional (Si-
pan) persigue el resguardo de la agro-
biodiversidad, la conservación de los 
territorios, la protección del patri-
monio agrícola y hacer sostenible el 
cultivo de especies frente al cambio 
climático, además de reconocer prác-
ticas y saberes que ejecutan agricul-
tores y sus comunidades en deter-

Con éxito se desarrolla programa que busca 
potenciar la agricultura pehuenche regional

diversos, la  visita a 18 productores y 
productoras dedicados a la produc-
ción de hortalizas y entrevistas a dos 
guardadoras de semillas de la comu-
na -María Delfina Curriao y Felicin-
da Ligays- con el propósito de reco-
nocer sus historias de vida y legado 
al resguardo de la biodiversidad pre-
sente en la huerta tradicional 
pehuenche.

 FOTO: INDAP BIOBÍO

minados territorios nacionales. 
 En ese contexto  se aplica de ma-

nera impecable en la zona. Según in-
dicó la coordinadora macrozonal de 
la Cordillera Pehuenche del Sipan, 
Evelyn Osorio, por ejemplo, se reali-
zado un taller sobre revalorización, 
reconocimiento de semillas y prácti-
cas tradicionales asociadas a la huer-
ta pehuenche; otro sobre huertos bio-

Empresas  
e ingenieros  
piden que el  
Plan de Movilidad 
sea compatible 
para todos

 FOTO: ARCHIVO / JOSÉ LENIZ G.

Hace unos días se realizó la sesión Nº7 
del conversatorio del Plan de Movilidad 
2050 del Gran Concepción. Se trató de un 
espacio para dialogar sobre la proble-
mática de la zona en términos de movi-
lidad y entregar visiones estratégicas y de 
implementación. En el último encuentro 
expusieron Alejandro Tudela, presiden-
te del Colegio de Ingenieros, y Guacolda 
Vargas, gerenta de Desarrollo y Sosteni-
bilidad de Puertos de Talcahuano.  

Según lo planteado por el seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, Jai-
me Aravena, el Plan de Movilidad es un 
instrumento que tiene como objetivo 
principal generar las instancias para que 
un conjunto de iniciativas se ejecuten en 
los próximos 30 años. 

“Los valores (...) pasan por desarro-
llar  intervenciones que sean económica-
mente eficientes, socialmente inclusi-
vas y que minimicen el impacto ambien-
tal”,  expuso el presidente del Colegio de 
Ingenieros, Alejandro Tudela. 

En tanto,  Guacolda Vargas, gerenta de 
Desarrollo y Sostenibilidad de Puertos de 
Talcahuano y presidenta de la Comuni-
dad Logística (Comlog), quien abordó la 
importancia de la movilidad de carga y 
cómo ésta debe ser compatible con la 
movilidad de las personas, ya que com-
parten infraestructura de uso público.

Felipe Placencia Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Proyecto de ley  
está ingresado
Actualmente hay un proyecto de ley 
que busca regular, en lo específico, las 
energías renovables no convenciona-
les que están trayendo conflictos 
ambientales.   
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“Es muy importante que mantengamos las medidas de autocuidado y sigamos todas las ins-
trucciones de las autoridades sanitarias. Hay que cuidarse”.  

Carlos Ponce, cantante

#NosCuidamos

Este sábado, desde las 20 horas 
por su canal de YouTube y a través 
de la plataforma municipal 
www.concepcioncultural.tv, el gru-
po Animales Exóticos Desampara-
dos estrenará un mini documental  
que relata el proceso de grabación 
y creación del disco “Memorias & 
Desmemorias”, trabajo que tam-
bién será lanzado en vinilo. 

Víctor Chavarría, baterista de la 

Animales Exóticos Desamparados lanza  
vinilo y mini-documental de su último disco

y escenas musicales”.  
“Memorias & Desmemorias” , 

editado en 2019, es la cuarta y más 
nueva producción musical del 
cuarteto penquista, estrenada los 
días previos a la revuelta social 
ocurrida en octubre de ese año en 
el país. Es un trabajo que explora 
sonoridades y conceptos ligados a 
las diferentes luchas y resistencias 
latinoamericanas. 

 FOTO: CLAUDIO CASAS

banda, comentó que “Para noso-
tros este disco es especial, porque 
sintetiza lo que por años hemos 
venido haciendo en relación a la 
contrainformación y al apoyo a los 
movimientos territoriales en sus 
diferentes luchas y resistencias 
frente al modelo extractivista y 
neoliberal. Representa el avance 
que ha tenido Animales en cuanto 
a poder llegar a diferentes públicos 

PROGRAMA FORMATIVO BENEFICIÓ A MÁS DE 70 CREADORES ESCÉNICOS

Una intensa actividad está desa-
rrollando el colectivo La Intrusa, 
enfocada principalmente en dos 
puntos: su ciclo formativo de semi-
narios teatrales, que acaban de fina-
lizar, y el trabajo de su nuevo mon-
taje, que llevará por título “Soto Ta-
pia” y para el cual realizan por estos 
días una campaña de recolección de 
fondos. 

En el caso de los seminarios, que 
vienen efectuando hace dos años, la 
edición 2021 incluyó cinco módulos 
desde enero a junio, y que tuvieron 
como relatores/as a importantes 
referentes de las artes escénicas na-
cionales, con énfasis en sus aportes 
investigativos y mirada crítica del 
teatro como proyecto social y polí-
tico, como Alfredo Castro (teatro 
testimonial), Aliocha de la Sotta (In-
troducción a la dirección), Sibila 
Sotomayor (teatro y performance), 
Gloria Salgado (teatro físico)  e Iña-
ki Moreno (técnica Meisner). 

A lo largo de su desarrollo fueron 
más de 70 los participantes y la mo-
dalidad virtual permitió que se co-
nectara gente no sólo de la Región, 
sino que  también de distintas par-
tes de Chile y un chileno desde 
Ecuador.  

Andrés Pérez Venegas, parte del 
equipo gestor de los seminarios e in-

FOTO: LA INTRUSA 

Actividad tuvo como relatores a Alfredo Castro y Aliocha de la Sotta, entre otros referentes teatrales. 
Además, la agrupación está haciendo una campaña para juntar fondos para su próximo montaje. 

para la puesta en escena documen-
tal se realizó una labor colaborati-
va con Teatro La Obra, de Coronel. 

Cabe destacar que el Centro Cul-
tural La Intrusa nació en 2018, inte-
grando en su quehacer el área de 
creación, junto a su compañía de 
teatro, y el área de formación.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Colectivo La Intrusa finaliza ciclo de 
seminarios y proyecta nueva obra

tegrante de La Intrusa, comentó 
que “esta modalidad remota per-
mitió que personas desde Santiago 
igual se sumaran al ciclo. Eso fue in-
teresante para nosotros como co-
lectivo, conectar con la centralidad 
y poder proponerles desde nuestro 
territorio y nuestro discurso”. 

En lo que se refiere a su próximo 
montaje, la obra “Soto Tapia” está 
basada en el caso del conscripto 

Pedro Soto Tapia, joven de 19 años 
asesinado en diciembre de 1996, 
durante su servicio militar en el Re-
gimiento Yungay de San Felipe, es-
crita por Gonzalo Ramírez Fernán-
dez y dirigida por la dramaturga 
Gisel Sparza. 

Actualmente, tienen activa una 
campaña de recolección de fondos 
en su página web www.colectivoin-
trusa.com. En este trabajo, además,  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Durante estos Juegos Olímpicos alentemos a nuestros deportistas cuidándonos ante esta pan-
demia y vacunándonos. Así, pronto nos podremos volver a encontrar”.

Sofía Mulánovich, tricampeona mundial de surf

#NosCuidamos

Ganar para espantar 
al temido fantasma  
del descenso

No tiene margen. Está en 
zona de promoción y sólo 
por la pésima campaña de 
Wanderers y Curicó no se 
ha hundido más en la tabla. 
Huachipato visita hoy a las 
15:30 horas en Santa Laura 
a Unión Española, rival que 
tras cambiar DT vivió una 
notoria mejoría.  

Los “hispanos” ganaron 
10 de los últimos 15 puntos 
en juego en el campeonato 
de Primera División, y pese 
a caer en su último duelo 
por Copa Chile, ya están en 
cuartos de final de aquel 
torneo, donde por un cupo 
entre los cuatro mejores se 
medirán precisamente 
ante el acero.  

Huachipato necesita con 
urgencia un triunfo. más 
allá del cliché, el acero sólo 
ha podido ganar uno de los 
11 partidos que ha tenido 
en el torneo. ¿El resto? 4 
derrotas y 6 empates, para 
el equipo que, al igual que 
el sublíder Audax, suma 
más igualdades. El DT Juan 
Luvera ha recalcado que 
no variará en su idea de 
juego ofensiva, lo que no le 
ha dado buenos dividen-
dos a su escuadra, que es 
una de la que menos con-
quistas suma. 

Con once goles, ocho de 
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AURICIELOS VUELVEN A SER LOCALES TRAS DOS MESES   

En el fútbol y en la vida 
siempre hay revanchas y hoy 
el Campanil va por la suya. 
Tras la dolorosa caída ante el 
colista San Luis, UdeC vuelve 
a casa, tras casi dos meses, 
para enfrentar a un equipo 
que se empezó a complicar 
en la tabla.  

Magallanes pisará el Ester 
Roa hoy a las 18:30 horas en 
busca de un resultado que 
los sacuda de la parte baja. El 
equipo albiceleste festejó 
ante Fernández Vial hace dos 
semanas, aunque vienen de 
caer 0-2 ante Santa Cruz. El 
triunfo ante los aurinegros 
ha sido el único que han teni-
do en los últimos cinco due-
los, por lo cual los dirigidos 
por Nicolás Núnez necesitan 
una victoria con urgencia. 

Magallanes es uno de los 
pocos equipos del campeo-
nato que tiene diferencia de 
gol negativa. Por sobre San 
Luis, y al igual que Barne-
chea, el cuadro “carabelero” 
sólo ha anotado 11 goles, ha-
biendo recibido 16. Y para 
hoy, más encima, no podrán 
contar con uno de sus juga-
dores más desequilibrantes 
en ataque: Yorman Zapata. 
En el duelo pasado ante San-
ta Cruz, el colombiano fue 
expulsado tras cometer un 
“planchazo”  a Jaime Gaete. 

¿Y el Campanil? Tras la que 
fue, junto al 1-5 ante Iquique, 
su presentación más baja del 
torneo, UdeC necesita dejar 
una mejor imagen esta tarde 
noche en Collao, aunque más 
allá de eso debe sumar tres 
puntos. Sus rivales directos 
por el ascenso han dejado ir 
puntos en las últimas fechas  

Un triunfo lo deja a  
un paso de los líderes
Universidad de Concepción recibe a un complicado Magallanes esta 
tarde en el Ester Roa. Pese a estar en el noveno puesto, al Campanil 
lo separan sólo cinco unidades del líder Coquimbo Unido.    

y por ello, pese a ubicarse por 
el momento en el noveno 
puesto, el Campanil está a 
sólo cinco puntos del líder 
Coquimbo Unido.  

 
Frente a frente 

U. de Concepción volverá a 
jugar ante Magallanes tras 20 
años. La última vez que se 
enfrentaron fue un lejano 6 
de octubre de 2001, cuando 
los auricielos se impusieron 
por 2-0 con goles de Viveros 
y Salazar. 

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras ello, en la temporada 
2002 no coincidieron en sus 
grupos, luego UdeC subió de 
categoría y pese a estar en 
Primera B en 2013, ambos no 
coincidieron por el sistema 
de campeonato de ese año. 

 Así, con dos equipos que 
necesitan ganar y a ninguno 
le sirve el punto, se prevé un 
choque de ida y vuelta en la 
cancha del Ester Roa.

separan a ambos 
equipos en la tabla, 
por lo cual el duelo es 
vital para los dos.  

puntos
3
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ellos anotados en dos due-
los (5-3 vs Ñublense y 3-3 vs 
Audax Italiano), la usina 
debe saldar dos deudas 
esta tarde en la capital: su 
ineficacia ofensiva y sumar 
como visitante, un ítem 
pendiente desde hace largo 
tiempo.  

 
Frente a frente  

92 veces han chocado 
Huachipato y U. Española, 
con saldo favorable para los 
hispanos. El cuadro de la 
capital se ha quedado con 
la victoria en 46 ocasiones, 
mientras que el acero sólo 
en 25. Ambos han igualado  
21 veces, aunque pese a tal 
registro, en Talcahuano 
aún se recuerda la final del 
Clausura 2012, donde en 
una vibrante definición 
Huachipato levantó la 
copa.  

El último partido entre 
ambos fue goleada 4-1 para 
el acero. Anotaron Escobar, 
Poblete y S. Sotelo (2).

UdeC Magallanes
Posición

9°
Puntos

16

Estadio: Ester Roa Hora: 18:00 Árbitro: Claudio Aranda

DT: Hugo 
Balladares

A. San Martín

E. Godoy

C. Navarrete

J. Sáldías

M. Filla

B. San Juan

J. Espínola

C. JopiaJ. Alfaro

S. Pérez B. Leal

M. A. Orellana I. Vásquez

T. Jonas

G. Rodríguez

M. González

L. Riveros

R. Barroilhet

K. Medel

M. Cortés

G. Reyes

L. Altamirano

El historial:

Rendimiento 

48%

Posición

11°
Puntos

13
Rendimiento 

39%

DT: Nicolás 
Núñez

Se han enfrentado en ocho ocasiones, con 5 victorias 
para UdeC y 3 para Magallanes. No tienen empates.

PG   PE  PP   DIF 
4     4    3      0

PG   PE  PP   DIF 
3     4    4      -5

Ojo con:

Si bien ganó sólo uno de sus últimos cinco partidos, 
Magallanes venció 4-0 al Audax en Copa Chile.

U. ESPAÑOLA

Estadio: Santa Laura 
Hora: 15:30 
Árbitro: Christian Rojas

HUACHIPATO
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Consecutivos lleva ganados 
la penquista Consuelo 
Corvalán en el circuito 
interno de Francia.   

Títulos
2

Chile vivió una dura jornada en Tokio
El resumen del martes no fue po-

sitivo para el Team Chile que parti-
cipa de los Juegos Olímpicos de To-
kio 2020. Símbolo de una jornada 
magra fue la eliminación de la selec-
ción chilena femenina de fútbol, 
tras caer por la cuenta mínima ante  
su similar de Japón. Encuentro mar-
cado por la polémica, luego de la ju-
gada protagonizada por Francisca 
Lara, cuyo cabezazo golpeó en el 
travesaño para posteriormente pi-

en la segunda jornada del vóleibol 
playa al caer 2-0 ante Polonia, con 
parciales de 21-17 y 21-18. Para 
seguir en competencia los volei-
bolistas  deben derrotar a Ma-
rruecos en el último partido de la 
fase grupal. 

Finalmente, la triatleta nacional, 
Bárbara Riveros, terminó en el lu-
gar 25° de su prueba, en lo que 
anunció será su última participa-
ción olímpica.

FOTO: GETTY IMAGES

car sobre la línea, sin ser validado 
su gol. 

Tras la derrota, en su cuenta de 
Instagram Christiane Endler pu-
blicó un duro mensaje. “Nos venden 
el cuento con que la tecnología se 
implementa para imponer justicia 
en el fútbol, ¿justicia para todos o 
solo para algunos? VAR, ¿dónde es-
tabas?”, denunció. 

Por su parte, una dura caída su-
frieron Marco y Esteban Grimalt 

CONSUELO CORVALÁN VOLVIÓ A CAMPEONAR EN EL VIEJO CONTINENTE

Un inicio de gira de ensueño está 
teniendo Consuelo Corvalán, depor-
tista del Club de Tenis Concepción, 
quien partió arrasando en su periplo 
por Europa. La penquista, quien ve-
nía de coronarse campeona del tor-
neo Niort Souché Tennis Club, aho-
ra levantó su segundo título consecu-
tivo en el circuito interno francés. 

En esta ocasión, la raqueta local 
se quedó con la corona del Campeo-
nato del Tennis Club de La Jarrie, de-
rrotando en la final a una rival de 
una serie más alta con parciales de 
5-7, 6-4 y 6-4, dando muestras de 
una evolución que se ve consolida-
da cada día con mayor nitidez, en 
esta ocasión subiendo una catego-
ría en el circuito. 

“Estoy muy contenta de haber ga-
nado este torneo que es uno más de 
los pertenecientes al círculo inter-
no galo. Lo más importante es que 
con este título logré conseguir el 
primer objetivo con el que me vine 
a Francia, que era poder subir de ca-
tegoría en Francia y de esta forma 
avanzar en la meta que me tracé 
para 2022, entrenar en Europa y 
progresar a este nivel sin presión”, 
manifestó la deportista desde el vie-
jo continente. 

 
A paso seguro 

Satisfecho también se mostró el 
técnico de la jugadora, Gonzalo 
Ambiado, quien destacó el trabajo 
metódico que se está desarrollando 
en canchas europeas. 

“Consuelo está jugando  bastan-
te, y progresando a la vez siguiendo 
un esquema sin apuros, aprendien-
do del circuito francés, tratando de 
lograr objetivos. Ella tiene condi-
ciones atléticas naturales que la fa-
vorecen bastante y que está utili-
zando de mejor forma, sobre todo 
el golpe de servicio que ahora logra 
tomarlo más alto y por tanto va con 
mayor potencia, además que no co-
mete dobles faltas. Acaba de cum-
plir 15 años y empieza a madurar sú-
per bien para este tipo de deportes 
que son muy mentales, creció un 
poco, mide 1.65 y también la ayuda 
para tener más alcance”, señaló. 

Ambiado añadió que, “aun esta-

Raqueta local sigue dando 
cátedra en canchas europeas

paso  agregando torneos ITF Juniors 
y profesionales. Para aquello, lo prin-
cipal es poder conseguir un nuevo 
proyecto del Gobierno Regional así 
como sumar auspicios de empre-
sas, amigas y amigos para volver a 
Europa a partir de marzo de 2022, 
donde al final del primer ciclo ya se 
podrá tomar decisiones respecto a 
empezar a jugar más profesional”. 

En ese sentido, el entrenador ex-
plicó que, “Consuelo subirá a cate-
goría 5/6, pero como no vivimos 
acá en Francia, nosotros proyecta-
mos su tenis a unas dos categorías 
más, lo que nos indicaría que ya 
está con armas para dar sus prime-
ros pasos como profesional. Para 
eso se necesita un presupuesto de 
unos $20 millones para 2022 entre 
proyectos del Gore, aportes, recur-
sos propios y de todo un poco. La 
meta es que pueda viajar tranquila, 
comer adecuadamente, dormir 
bien, es decir todo lo que implica de-
sarrollarse sin presión”.

 FOTO: GONZALO AMBIADO

La penquista consiguió su segundo título consecutivo en el circuito interno de 
Francia, en lo que es un soñado arranque de gira por la arcilla gala.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mos en el proceso inicial, la idea es 
no apurar, que no se agote mental-
mente sobre todo en los tiempos di-
fíciles que vivimos. Este viaje tenía 
por misión jugar con chicas de nive-
les diferentes de clasificación fran-
cesa,  y ojalá llegar al nivel 3/6, que 

fue justamente lo que se hizo este fin 
de semana al ganar el torneo y cum-
pliendo el objetivo 2021. Ahora ella 
seguirá entrenando y jugando dos o 
tres torneos campeonatos más para 
luego empezar a pensar en el 2022, 
donde    veremos si damos el otro 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CHOREROS COMENZARÁN A BUSCAR JÓVENES PARA LA TERCERA B DEL 2021

Fueron 9 temporadas en Naval. 
Logró el ascenso desde Tercera, el 
2008, y estuvo en la liguilla del as-
censo a Primera, el 2011, recordado 
campañón del ancla. Andy Lacroix 
es un tipo que conoce bien el club, 
El Morro y al hincha. Con todos esos 
antecedentes, la dirigencia del Club 
Social no dudó en llamarlo. Los cho-
reros comenzarán sus pruebas de 
jugadores este 2 de agosto, en El 
Morro, para nacidos entre los años 
2000 y 2006, y el ex volante estará a 
la cabeza. 

A sus 36 años luce motivadísimo 
y cuenta que “llego en un ambiente 
distinto a la vez anterior, el 2018, 
cuando también hicimos pruebas 
de jugadores y teníamos todo arma-
do. Fue una decepción grande. Ya no 
está la persona que le hizo tan mal 
a Naval y veo que los dirigentes tie-
nen buena llegada con Anfa, que 
han trabajado de manera silencio-
sa, pero bien ordenada. Somos to-
dos positivos en que este Naval vol-
verá a competir”. 

¿Y en qué estaba Lacroix? El con-
tención de Merello, Miranda y otros 
técnicos señaló que “estaba en otra, 
con un par de emprendimientos, 
dictando clases en colegios. Un 
poco alejado de la dirección técni-
ca, pero me llamaron y de inmedia-
to dije ‘lo voy a pensar’. Claro, tomar 
Naval me significará dejar algunas 
cosas, pero no podía decir que no. 
¡Es Naval! Mucha gente en Talca-
huano lleva harto tiempo esperan-
do que vuelva y yo también, el club 
ha sido muy vapuleado. Me encan-
taría ser el que lleve las riendas 
cuando Naval vuelva”. 

 
Armando el equipo 

La idea es detectar talentos del 
puerto, pero Lacroix tiene claro que 
“llegarán jugadores de muchos la-
dos y no será fácil porque, por pro-
tocolos, no se puede tener grupos 
muy grandes. Seremos súper res-
ponsables con eso”. 

Habrá un sistema de turnos, con 
22 jugadores por hora, sanitización, 
toma de temperatura y solo se per-
mitirá el retiro de mascarilla dentro 
de la cancha. Las pruebas se reali-
zarán el 2,3 y 4 de agosto, en El Mo-
rro, los jugadores deben llegar ves-
tidos y antes llenar un formulario 
disponible en la página del club. 
Los estudiantes de la Ucsc, gracias 
al convenio con el club, apoyarán 

“Me encantaría ser el que lleve            
las riendas cuando Naval vuelva”

 Andy Lacroix será el técnico encargado de la prueba de jugadores, que partirá el 2 
de agosto en el estadio El Morro. El ancla da señales potentes de vida y el ex 
volante se ilusiona: “Quiero jugadores que entiendan lo que le gusta al hincha”.      

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Y una de las cosas que le interesa 
de sobremanera es empapar a su ju-
gadores de puerto. A El Morro no se 
viene a pasear. 

“Necesitamos identidad, que el 
jugador sepa qué camiseta se está 
poniendo. Que entienda lo que re-
presenta Naval para Talcahuano, lo 
que ha sufrido el hincha y también 
la historia, que este equipo repre-
sentó a Chile en los Juegos Olímpi-
cos. Es un club con mucha historia 
y todo eso se debe traducir en la 

cancha. Jugué mucho tiempo en el 
club y sé lo que quiere la gente, el 
hincha no se conforma con un tipo 
muy talentoso que no corre para 
ayudar a los compañeros. Acá nece-
sitamos un equipo, donde todos 
apoyen al otro, eso es lo que más 
pide el hincha de Naval y eso tene-
mos que ir logrando”, apuntó el ex 
mediocampista.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

aplicando sus conocimientos en el 
área física. 

Lacroix agregó que “voy a ser sin-
cero con los jugadores, desde un 
inicio, y decirles que estamos ar-
mando este plantel de proyección 
esperando qué va a pasar. Sabemos 
también las complicaciones que ha 
tenido la Tercera para empezar su 
campeonato. Tampoco tenemos 
claro qué reglas habrá el próximo 
año, pero queremos trabajar en se-
rio y marcar presencia”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2/14 -3/14
LOS ÁNGELES

-3/20
SANTIAGO

-2/15                    
CHILLÁN-2/18

RANCAGUA

-2/14
TALCA

4/14
ANGOL

0/14
TEMUCO

2/12
P. MONTT

2/14
JUEVES

6/9
VIERNES

3/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral:  Celso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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